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杨志刚 骆颖叶/文

浙东经济合作区第二十四次市长联席会议在舟山举行

《樱桃园》的故事以19世纪末俄国的一所贵

族庄园为背景，讲述了贵族庄园主柳鲍芙世代

居住的樱桃园被拍卖的前因后果。这个贵族家

庭里的大多数人都善良、守旧而无用，他们生活

在对过去的感伤和怀念而无法自拔。而处在当

时俄国资本主义飞速发展的时期，他们无疑是

被时代抛弃的人，转而崛起的是以罗巴辛为代

表的新兴资本家。

戏剧的第一幕是在黎明，太阳不久就要东

升。已经是五月了，樱桃树都开了花。总的来

说，是一个寒气未尽的春天，女主人和她的女儿

及男仆在法国盘桓五年终于回到故园。回家的

当晚，老友罗巴辛便迫不及待地告诉柳鲍芙夫

人，她的樱桃园将在 8 月 22 日被扣押拍卖，他提

议砍掉樱桃树出租地皮遭拒。一阵寒暄过后，

女儿去睡了，柳鲍芙和哥哥加耶夫打开窗回忆

起了他们在樱桃园的童年时光。第一幕展现了

落魄贵族柳鲍芙一家在面临破产危机的时候，

首先想到的是救助于有钱的母亲、婶母和朋友，

而坚决不肯拍卖樱桃园。从主人到八十岁的老

仆都活在过去安稳的回忆里。

第二幕在野外。一座古老、倾斜、久已荒废

的小教堂。旁边，一口井和一些厚石头块，显然

是旧日的墓石；一条破旧的长板凳；一条通到加

耶夫地产的道路⋯⋯远处，一列电线杆子；天边

依稀现出一座大城镇的模糊轮廓。管家、家庭

教师和仆人聚在一起谈论着心中的迷茫，有对

出身的困惑，有对未来的迷惘。而柳鲍芙一行

依旧在为樱桃园的弃留争论。

第三幕应当是高潮。晚上，人们正在大厅

里跳着四方舞。深陷破产危机的柳鲍芙却还在

这个日子请来乐队举办舞会，在已故小儿子的

家庭教师特罗费莫夫的煽动下，柳鲍芙激动地

说出了樱桃园在她心中的重要意义和单纯的爱

情。加耶夫回来后罗巴辛告诉柳鲍芙樱桃园已

经拍卖了而且是他买下的。罗巴辛作为农奴的

后代买下了从前祖父和父亲的主人的庄园，乐

师们奏起音乐，柳鲍芙摊坐着痛哭，这是一处极

为讽刺的对比。表演艺术家濮存昕认为，“喜剧

是对比，真正的喜剧不只是动作⋯⋯它是思维

上的差异，它是悲剧面前的那种自我嘲弄，所以

说如果能够形成思想上的喜剧感或者是幽默

性，这可能是契诃夫的本意。”这也是唯一能解

释这部带有明显悲剧色彩的著作为什么被归为

四幕喜剧。

第四幕，窗上的窗帘和墙上的画框，都已经

摘去。剩下的不多几件家具，都堆在一个墙角，

仿佛等待着买主似的。柳鲍芙准备离开故园前

往巴黎与情人重逢，一家人从悲切伤终于释然，

期待着新生活的开始。所在的远处传来斧子砍

伐树木的声音。

其实读这个剧本时，最打动我的点是柳鲍

芙作为贵族的后代，一生都保留善良、单纯和执

着的品质，尽管他们的时代已经落荒而走。当

特罗费莫夫质疑她的懦弱和天真时，柳鲍芙说，

“你能有那么大的信心朝前看，那难道不是因为

你没有见过，也没有想

到过，未来会有多少可

怕的事吗？难道不正

因为你年轻，所以你还

没有看见过真实生活

究竟是什么样子吗？”

她代表旧贵族，不舍而

勇敢抛开过去，只身大

步往前走。

沈育晓/文

《樱桃园》的故事：不念过去 不畏将来

四角书影（71）

11 月 20 日，浙东经济合作区第二十四次市

长联席会议在舟山举行。会议围绕“立足海上丝

路，聚力湾区经济，共建浙江自贸，同塑开放浙东”

这一主题，回顾第二十三次市长联席会议以来，

甬、舟、台、嘉、绍五市推动合作区发展的工作成

果，深入探讨加快合作区发展的思路和举措。舟

山市委书记俞东来、宁波市市长裘东耀、绍兴市市

长马卫光、嘉兴市市长胡海峰、舟山市市长温暖、

台州市副市长张加波等出席了会议并作主题交

流。

据悉，浙东经济合作区是全国最早成立的区

域合作组织之一，它在浙江全省 31%的土地上，

创造了全省 47.5%的 GDP。嘉兴自 2008 年加入

浙东经济合作区，至今已有十个年头。十年间，嘉

兴始终秉持“开放、合作、互鉴、共赢”的理念，积极

参与浙东经济合作区共建共享共荣，并取得丰硕

成果。

交通方面，杭州湾跨海大桥、嘉绍大桥等一批

连接周边兄弟城市的重大基础设施工程建成投

运，杭州湾跨海大桥北接线二期工程稳步推进，沪

嘉甬铁路前期工作实质性启动，互联互通的区域

大交通网络初具雏形；航运方面，嘉兴港至宁波港

的集装箱运输量由 2008 年的 2.9 万标箱增至

2016 年的 77.9 万标箱，年均增长 150.9%，占嘉兴

港外运集装箱总量的 58%；依托宁波舟山港集

团，嘉兴港首条国际直航航线“乍浦—日本”顺利

开通。

胡海峰在发言中说，党的十九大对推动形成

全面开放新格局作出了战略部署，浙东经济合作

区迎来了难得的历史机遇：一是以“一带一路”建

设统领新一轮对外开放，实施打造“一带一路”战

略枢纽行动计划；二是以长三角世界级城市群建

设为目标，构建沪杭甬“大湾区”。本次大会提出

“立足海上丝路，聚力湾区经济，共建浙江自贸，同

塑开放浙江”主题，充分体现了浙东发挥自身优势

主动参与和服务全国、全省开放大局的使命担当，

有利于从更全局的高度扩大开放、集聚资源，构建

开放层次更高、营商环境更优、辐射作用更强的开

放新高地。

胡海峰结合嘉兴的发展，提出四点建议:一要

争取抱团发展，共享“新红利”。以中国(浙江)自由

贸易实验区建设为契机，组团申报国家自由贸易

港，通过资源共享，区域联动，政策体系、制度规则

融合统一，促进资源优化配置和城市优势互补，提

升浙东在国际贸易和全球产业格局中的地位。二

要实现互联互通，构建“大通道”。统筹规划建设

一批跨区域重大交通基础设施工程，加快构建立

体联网、内外联通、多式联运的浙东综合交通网

络，促进浙东紧密型互联互通。三要强化创新引

领，打造“新引擎”。探索推进科技管理体制改革，

合力引进一批大院名所，联合开展重大技术攻关，

谋划打造一批跨区域“双创”平台，共同把浙东建

设成为创新资源高度集中、创新活动广泛开展、创

新成果全面转化之地。四要坚持以点带面，建设

“桥头堡”。借助浙东区位优势明显、开放基础良

好、桥头堡作用突出的区域，更好地、主动地发挥

对接“一带一路”和接轨上海的窗口门户和桥梁纽

带作用，围绕推动交通体系、公共服务两大领域一

体化，推进产业、创新、人才三大平台对接，深化政

策、规划、机制三方面协同，整体提升浙东开放水

平，共享协同发展红利。

值得一提的是，本次大会还首次邀请了五市

共75位企业家参加。

另据悉，浙东经济合作区市长联席会议每两

年召开一次，下一次会议定于 2019 年在台州召

开。

近两个月来，非洲马达加斯加爆发鼠疫疫情，

根据世界卫生组织发布的最新消息，今年 8 月 1

日至 11 月 3 日，马达加斯加累计报告 1947 例鼠

疫病例，死亡 143 例，病死率为 7%，其中 1437 例

为肺鼠疫，占比 74%。世界卫生组织发布了橙色

2 级预警，并确认南非、莫桑比克、坦桑尼亚、毛里

求斯、科摩罗等9个国家为鼠疫爆发高风险国家。

面对严峻的鼠疫疫情，嘉兴检验检疫局严密

部署,多管齐下，积极做好口岸鼠疫防控工作。“一

是加强疫情风险研判，及时开展风险评估，完善防

控技术方案，科学指导口岸防控；二是严格口岸检

疫查验，加强来自疫情流行国家和地区入境交通

工具、集装箱、货物等的检疫查验工作，并严格做

好消毒、灭鼠和灭蚤等卫生处理工作；三是严格个

人防护措施，要求口岸一线工作人员在实施检疫

查验工作时，严格按照有关规定要求做好个人防

护，防止交叉感染；四是加强口岸卫生监督，持续

开展口岸鼠类及体表寄生虫的检测，监督口岸运

营单位采取各种有效的除鼠灭蚤措施，降低口岸

鼠密度。”该局相关负责人介绍。

同时，嘉兴检验检疫局在保健中心及口岸现

场以多种形式公告疫情信息，让群众正确认识鼠

疫并了解鼠疫疫情可防、可控、可治，让出入境人

员了解并掌握有关防控知识。检验检疫部门也提

醒广大市民，要积极配合疫情防控工作，提高主动

健康申报意识。

应利来/文

嘉检筑起国门卫生检疫防鼠墙


